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ПЛАН 

1. Общая характеристика прилагательного 
как части речи. 

2. Разряды прилагательных по значению.

3. Формообразование качественных 
прилагательных.

4. Склонение прилагательных.



Признак предмета

Видала я котов 

без улыбок, 

но улыбку без кота…

Л. Кэролл.

«Алиса в Стране Чудес»



Имя прилагательное 

Имя прилагательное – это часть речи, обозначающая 
признак предмета (выраженного существительным 
или местоимением). 

Отвечает на вопросы: «Какой?», «Каков?», «Чей?».



Признак предмета

Существительные указывают на некоторые признаки.
Первоначально прилагательное 

не отличалось от существительного.  

Да будем золоты яки золото… 

(Повесть временных лет)



Признак предмета

Золото – от «жёлтый».

Берёза – от «светлый, белеющий».



Признак предмета



Роль прилагательных в речи

Печальная, одинокая берёза.

Эта берёза высокая и пышная.

У меня настроение. 

Я думаю о дне.



Роль прилагательных в речи

Александр Блок

Незнакомка

По вечерам над ресторанами
Горячий воздух дик и глух,
И правит окриками пьяными
Весенний и тлетворный дух.
…



Признак предмета

Видала я котов 

без улыбок, 

но улыбку без кота…

Л. Кэролл.

«Алиса в Стране Чудес»



КОТ 
и его признаки 

Качественные: большой, пушистый, умный, 
хитрый, наглый… 
Относительные:   чеширский
Притяжательные:    Алисин



Качественные прилагательные
критерий пример

форма округлый, вытянутый

размер, вес большой, тяжёлый

цвет синий, красный

вкус, запах, звук сладкий, ароматный, громкий

свойство жидкий, густой, твёрдый

температура горячий, холодный

внутренняя характеристика весёлый, добрый, удачный



Качественные прилагательные
начальная
форма

временная 
характеристика

интенсивность признака 
(степени сравнения)

постоянный 
признак
(полное)

временный 
признак
(краткое)

положитель-
ная

сравнитель-
ная

превосход-
ная

узкий узкий узок узкий уже,
более узкий

самый узкий

добрый добрый добр добрый добрее добрейший

красивый красивый красив красивый красивее красивее 
всех



Полная и краткая формы

1. Имеют полную и краткую форму.

2. Имеют только полную: прил. с суффиксами 
оценки (высоченный, большущий, 
плохонький); прил., образованные от 
относит. (молочный, кофейный).

3. Имеют только краткую форму: рад, горазд, 
должен, надобен, маловат



Краткие прилагательные 

- Выполняют предикативную функцию (сказуемое). 

- Не склоняются!

- Формы косвенных падежей сохранились только 

во фразеологизмах и в фольклоре:

Средь бела дня, на босу ногу.  

Не видать добру молодцу красной девицы. 

Заплела русу косу. 



Сравнительная степень

ПРОСТАЯ.
Не изменяется!

СОСТАВНАЯ. 
Изменяется прилагательное!

Основа + -ее, -ей, -е, -ше. 
теплее, добрей, суше, выше

! хороший – лучше
плохой – хуже 

«более», «менее» + прил.
более тёплый, 
менее холодный



Важно!

Контаминация (объединение) частей 
простой и составной форм сравнительной 
степени – НЕ ДОПУСКАЕТСЯ:

более чище – чище, более чистый,
менее красивее – менее красивый



Превосходная степень
ПРОСТАЯ.
Изменяется!

СОСТАВНАЯ. 
1. – изменяется,
2.   – не изменяется.

1. Основа + -айш, -ейш, -ш
нежнейший, высочайший

1. «наиболее», «наименее», 
«самый»  + прил.

самый интересный, самый умный 

2. наи- + основа + -айш, -ейш, -ш
наимудрейший, наикрепчайший

! хороший – лучший, 
плохой - худший

2. Простая сравнительная + «всех»
лучше всех, сильнее всех



Важно!

Контаминация (объединение) частей 
простой и составной форм превосходной 
степени – НЕ ДОПУСКАЕТСЯ:

самый нежнейший – нежнейший, 
самый нежный

Искл.: самый лучший!  



Относительные прилагательные
критерий пример 

материал деревянный, золотой, каменный

временная характеристика зимний, летний, вчерашний

единица измерения, число трёхдневный, многотонный

место московский, уличный

лицо профессорский, студенческий

свойство, назначение беговой, пешеходный

предмет револьверный (выстрел)



Притяжательные прилагательные

Принадлежность кому-либо 
(основа одуш. сущ. + -ин (-ын), -ов (-ев), -ий (-й)): 

мамин, Катин, сестрицын, отцов, лисий



Важно!

Относительные и притяжательные 
прилагательные не имеют
• степеней сравнения, 
• краткой формы, 
• антонимов и синонимов, 
• не сочетаются с наречиями меры и степени.



Падеж Единственное число Множ. ч.

м. ж. ср.

И.п. кошачий
отцов
бабушкин

кошачья,
отцова,
бабушкина

кошачье,
отцово,
бабушкино

кошачьи,
отцовы,
бабушкины

Р.п. кошачьего
отцова
бабушкина/
бабушкиного

кошачьей,
отцовой,
бабушкиной

кошачьего,
отцова,
бабушкина/ 
бабушкиного

кошачьих,
отцовых,
бабушкиных

Д.п. кошачьему
отцову
бабушкину/
бабушкиному

кошачьей,
отцовой,
бабушкиной

кошачьему,
отцову,
бабушкину

кошачьим,
отцовым,
бабушкиным



Падеж Единственное число Множ. ч.

м. ж. ср.

В. п.

кошачий/
кошачьего,
отцова/отцов,
бабушкина/
бабушкиного/
бабушкин

кошачью,
отцову,
бабушкину

кошачье,
отцово,
бабушкино

кошачьи/
кошачьих,
отцовы/
отцовых,
бабушкины/
бабушкиных

Т. п.
кошачьим,
отцовым,
бабушкиным

кошачьей/ею,
отцовой/ою,
бабушкиной/ою

кошачьим,
отцовым,
бабушкиным

кошачьими,
отцовыми,
бабушкиными

П. п.
о кошачьем,
об отцовом,
о бабушкином

о кошачьей,
об отцовой,
о бабушкиной

о кошачьем,
об отцовом,
о бабушкином

о кошачьих,
об отцовых,
о бабушкиных



Правописание окончаний прилагательных 

Правил нет проще на свете: 
что в вопросе – то и в ответе.
«Какой?»:  живой – новый, живого – нового, о живом – о новом.  
! Муж. род И.п. и В.п.: ый/ий – без ударения, ой – под удар.: 

сильный, смелый, большой, мужской.
! Твёрдый и мягкий варианты: ый/ий, ого/его, ая/яя, ой/ей, 

ую/юю: синюю, вчеращнюю, зимнюю.
! После Ж, Ш, Щ, Ч: большой, хороший – большого, хорошего
! В притяжательных прил. перед окончанием – Ь (кроме м.р. И.п

= В. п.): лисья, лисьему, лисьего.
! Краткие прилагательные на шипящий – без Ь: горяч, жгуч


